

Cali, 8 de mayo de 2021

**“Quiero expresar mi preocupación por las tensiones y los violentos enfrentamientos en #Colombia, que han provocado muertos y heridos. ¡Queridos colombianos, oremos por vuestra patria!”** Francisco  
[twitter.com/Pontifex\\_es](https://twitter.com/Pontifex_es) (Mayo 9 /21)

**Asunto: Llamado con ocasión del diálogo anunciado del señor presidente de la república, Iván Duque, con los líderes religiosos para el 9 de mayo de 2021**

Monseñor Luis José Rueda Aparicio, Arzobispo de Bogotá  
Monseñor Darío de Jesús Monsalve, Arzobispo de Cali  
Monseñor Omar Alberto Sánchez Cubillos, Arzobispo de Popayán  
Monseñor Francisco Múnera Correa, Arzobispo de Cartagena  
Monseñor Juan Carlos Barreto, Obispo de Quibdó  
Monseñor Hugo Alberto Torres, Obispo de Apartadó  
Monseñor Mario de Jesús Álvarez G, Obispo de Istmina  
Monseñor Rubén Darío Jaramillo, Obispo de Buenaventura  
Monseñor Carlos Correa Martínez, Obispo de Guapi  
Monseñor Orlando Olave, Obispo de Tumaco  
Monseñor Juan Carlos Cárdenas Toro, Obispo de Pasto  
Monseñor Edgar de Jesús García, Obispo de Palmira  
Monseñor José Saúl Grisales G. Obispo de Ipiales  
Monseñor Óscar Augusto Múnera, Obispo de Tierradentro  
Monseñor José Roberto Ospina L, Obispo de Buga

Reverenda Gloria Ulloa, Pastora Presbiteriana  
Representante para América Latina y el Caribe, Consejo Mundial de Iglesias, CMI

Obispo Atahualpa Hernández.  
Presidente de la Iglesia Luterana de Colombia

Obispo Luis Andrés Caicedo  
Presidente Iglesia Metodista de Colombia

Reverenda Yalile Caballero, Pastora Presidenta  
Iglesia Menonita de Colombia

Marcos Peckel, Comunidad Judía

Saludo de paz en Jesús quien vino a traer “vida en abundancia”

Estamos siendo testigos de una movilización social inédita en Colombia, pues ha trascendido las tradicionales formas de organización sindical y de otros sectores sociales, donde la juventud ha tomado el protagonismo en un escenario de Paro Nacional.

Los abajo firmantes, identificados con los principios de la Ética y los valores del Evangelio de Jesús de Nazareth, estamos altamente preocupados por la flagrante violación de los Derechos Humanos de parte del Estado colombiano contra los manifestantes que han participado en el paro nacional desde el 28 de abril.

Conocemos los pronunciamientos de la Conferencia Episcopal de Colombia y de las distintas Diócesis sobre el llamado al diálogo, a la reconciliación y a la esperanza, pero para que esto sea posible se requiere detener el abuso de la Fuerza Pública y exigir con contundencia investigaciones y resultados. Estos hechos no pueden quedar en la impunidad, como lo han padecido poblaciones afrodescendientes, indígenas y campesinas.

Acudimos a ustedes porque les reconocemos compromiso y sensibilidad frente a los problemas sociales del país. Consideramos que de no actuarse con prontitud puede propiciarse un eventual escalamiento de la violencia generando un derramamiento mayor de sangre, pues este paro ha recogido sectores y expresiones nuevas de movilización, algunas espontáneas y que no se sienten representadas en agendas gremiales.

Por lo anterior, les invitamos a que alcen su voz en actitud profética y oportuna para que además de un diálogo nacional se den las condiciones mínimas para iniciar los diálogos regionales hacia una negociación que dé garantías y salidas a la actual crisis.

Les animamos a que con su voz protejan el rebaño que está en peligro del lobo del belicismo y la ruptura con el ordenamiento del Estado Social de Derecho; de igual manera a que lideren desde sus Jurisdicciones, Parroquias o Centros de Culto espacios de diálogo donde sean escuchados todos los sectores de la sociedad civil.

Sugerimos hacer mensajes públicos y expresarlos directamente en la reunión con el presidente Duque, alrededor de los siguientes puntos nodales:

- a) Condenar el abuso policial y exigir justicia
- b) Poner fin a la militarización
- c) Pedir la no judicialización de las personas que se mantienen en todos los puntos de encuentro de la protesta social y que claramente no están involucrados en saqueos o actos vandálicos.
- d) Exigir la inclusión de los jóvenes en los espacios de negociación en los territorios.
- e) Enviar mensajes a la feligresía en general sobre la necesidad de comprender las causas de la movilización y no estigmatizar a sus actores.

Agradecemos la atención prestada a este llamado que hacemos fieles a nuestras convicciones de proteger la vida para avanzar hacia una vida digna.

Siguen firmas,

Padre Jesús Albeiro Parra Solis, Coordinador Coordinación Regional del Pacífico

Padre Arnulfo Mina Garcés

Padre Armando Valencia, CMF, Superior Provincial de la Provincia Claretiana de Colombia-Venezuela

Padre Josué González Jaramillo, CMF, Superior Provincial de la Provincia Claretiana Colombia-Ecuador

Luz Alba Santoyo, Instituto Teresiano, defensora de derechos humanos

H. Cecilia Naranjo, SCJ, defensora de derechos humanos

Jenny Neme, iglesia Menonita, consultora en paz y mediación, terapeuta

Adriel Ruiz Galván. Defensor de Derechos Humanos

Yenny Ortiz Heredia

Adriana Arboleda

Jesús Alfonso Flórez López

Úrsula Holtzapfel, Misionera Laica en Quibdó

Dora Ligia Vargas Portilla, Defensora de Derechos Humanos y la Paz-Pacífico Nariñense

Jeferson Rodríguez, Líder Nacional Fe y desarrollo World Vision Colombia

Danilo Rueda R, Comisión Intereclesial de Justicia y Paz

Sandra Milena Rincón, Directora de Programas, Christian Peacemaker Teams Colombia

Milton Mejía, Pastor Iglesia Presbiteriana de Colombia

P. René Alexis Rey Luengas, Eudista provincia eudista Minuto de Dios, , Líder Área Pastoral de la Fundación Eudes

Sarah Henken. promotora de Iniciativas de Paz, Ministra Iglesia Presbiteriana de USA

Henry Ramírez Soler cmf Misionero Claretiano Equipo claretiano ante la ONU

Jeferson Rodríguez Líder de fe y desarrollo World Vision Colombia

Miguel Estupiñán, Peridosta.

Ángela Jaramillo, ciudadana católica.

Organizaciones de la Coordinación Regional del Pacífico:

Consejo Comunitario Mayor del Alto Atrato- COCOMOPOCA

Asociación de Cabildos Indígenas de Chocó-OREWA

Federación de Cabildos Indígenas de Chocó-FEDEOREWA

Consejo Comunitario-COCOCAUCA

Consejo Comunitario del Alto San Juan e Istmina- COCOMINSA

CINEP

PODION

UNICLARETIANA

CORMEPAZ

Comisión Interétnica de la Verdad del Pacífico CIVP:

ASCOBA

COCOMACIA  
Mesa de Diálogo y Concertación de los Pueblos Indígenas de Chocó  
FISCH  
ACADESAN  
COCOMOPOCA  
CORMEPAZ  
COCOCAUCA  
Mesa Étnica Territorial por la Paz en Guapi  
ASOCOETNAR  
RECOMPAS  
Centro de Estudios Étnicos  
Mesa Interétnica de Tumaco  
Mesa Departamental de Víctimas de Chocó

Asociación de pescadores artesanales de Colombia  
Corporación Hacienda, pensando el Pacífico Colombiano

Comisión Intereclesial de Justicia y Paz:

JUSTA PAZ  
Corporación Plural  
MOVICE-Valle  
Red ConPaz #SomosGénesis  
Fundación Progreso y Paz –PEO&PAZ  
Corporación Centro de pastoral afrocolombiana-CEPAC  
Fundación juvenil transformando Mentes Buenaventura  
Diálogo Intereclesial por la Paz, DIPAZ